

**ALMACÉN
DE
ARROCES**

Venta al por mayor y menor

J. Cunillera e hijo

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN
GRANOLLERS

Es el mejor
No tiene rival

Fábricas en
Granollers Gerona Barcelona-Sans



Esteban Camillo

Especialidad
en pastas finas
Exportación
a provincias

Prim, 87
Granollers

Calidad superior

DAMM
Calle de Barcelona, 18 : GRANOLLERS
Juan Clotet
Fábrica de Gaseosas y Sifones

DEPÓSITO

JUAN MONTAÑÁ

Anís Perla del Vallés
ANISADOS : VINOS : LICORES

Barcelona - Granollers

Calle San Jaime
GRANOLLERS

Barcelona : Plaza Comercial, 10 (Telé-
fono 1909) : Rech, 60, Vinos El Sable
Hospital, 9 : Bou de la Plaza Nueva, 1

**El Jabón
BAERANGÉ**

Es el mejor
No tiene rival

LA OPINIÓN

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO
Número suelto 10 cts. : Saldrá todos los sábados : Trimestre 1'50 ptas.

De los trabajos publicados, serán responsables sus autores.	Redacción y Administración	No se devuelven los originales.
Plaza del Ganado, 37		

Política * Literatura * Artes * Ciencias * Teatros * Deportes * Anuncios

Nuestra misión

Nosotros, los nuevos, los amantes de toda idea que redunde en beneficio de esta villa, los que ansiamos luchar con fe y entusiasmo en pro de la libertad y del progreso, nos hemos decidido a publicar este periódico para que sea el instrumento que utilizaremos para enaltecer lo bueno y condenar lo malo.

Nosotros, los amantes de la cultura, de la moral y de la justicia, nos proponemos realizar una obra de paz, de amor y de concordia para que este pueblo sea digno de sí mismo.

Nosotros, los amantes de toda obra humanitaria, levantamos una nueva bandera cuyos pliegues cobijarán a los humildes, a los desheredados, a los indefensos que han de ganar el pan con el sudor de su frente, y procuraremos que este periódico sea el portavoz de la igualdad y del altruismo.

Desde estas columnas defendaremos los intereses morales y materiales de esta población; delataremos al que obre mal y aplaudiremos al que obre bien; ésta es nuestra aspiración.

Y como no pertenecemos a nadie, discutiremos de todo con absoluta independencia, pero siempre con razón y justicia.

Así es que, queridos vecinos, esperamos vuestro apoyo moral y material para que nosotros podamos seguir nuestra ruta regeneradora.

LA REDACCIÓN

Democracia práctica

La finia invitació dels fundadors d'aquest periòdic m'ofereix un moment aproposit pera parlar de com entenc jo que 's fa o 's representa l'opinió, i com deu considerar-se, al meu entendre, l'opinió pública.

Admés el fet indisputable de que

•ls ciutadans estan dividits en varietat de grups per les seves idees, els seus sentiments i, encara que no estiguin externament separats, ho estan també moralment, els que s'inspiren en una noble idealitat, d'aquells altres que baix capa d'un pensament polític amaguen intencions inconfessables, no pot ningú, un cop reconeguda aquesta diversitat de pensar, fer-se l'il·lusió de representar el parer unànim de la gent, perquè comença per faltar aquella unanimitat real que voldria o podría fer-se. El propòsit de representar qui desconeixés en absolut el fraccionament del pensar públic.

Ja que no siga possible convertir-se en eco únic d'una opinió diversificada, pot intentar-se, i aquest suposo qu'es el móbil dels fundadors del periòdic, encarrilar la totalitat dels ciutadans, o, no essent això fàcil, la majoria, i, en son defecte, tot el contingent de ciutadans que siga possible, cap a una corrent determinada. Com a finalitat, es aquesta lògicamente més possible que l'anterior, però pràcticament té iguals o majors dificultats que el propòsit exposat abans.

Hi ha, finalment, una altra manera de fer opinió que, si no es la més indicada pera fer proselitisme per engrossar els partits, es, en canvi, la més patriòtica, la més cívica, la que millor armonitza amb l'enlairada finalitat dels periódics i amb l'ampla difusió que avui aconsegueixen.

Consisteix, aquesta manera de fer opinió, en divulgar els principis científics de la política, les regles pràctiques que faciliïen el desenvolupament del sentit polític que tohom té, les ressenyes i estadístiques que mostren els resultats que en determinades circumstàncies han donat les aplicacions de les teories i dels sistemes polítics.

Aquest, que podriem anomenar procediment instructiu del poble, té com fi immediat la seva educació i com terme, o determinació última, fer la major felicitat del major número possible.

Perquè solament adoctrinant al poble en els fonaments científics, en els preceptes, i en les experiències de la política, 's pot obtenir la seva educació que significa 'l mateix que preparar-lo a l'objecte de que intervengui d'una manera general, constant i reflexiva en els quefers públics. Que no s'acostumi a esperar el millorament de fets extraordinaris que, proposantse un avenc, són causa, moltes vegades, d'endarreriment; que no s'habitue-hi a concretar la seva actuació política en convulsions o explosions

Sección de Anuncios

DISPONIBLE

DISPONIBLE

i Fabricantes, Industriales, Comerciantes:

el que más abunda, más vendel

GRAN BAZAR DE SASTRERÍA La Serpentina

Ropas hechas para Caballero y Niño

BARCELONA

do por nuestra parte hacer todo cuanto de nosotros dependa para que resulte un éxito. Así sea.

La Unión Liberal

El último domingo se ovacionó al Sr. Senda por haber tocado magistralmente un obligado de flautín en el concierto dado por la noche en el café de esta Sociedad.

Reciba el Sr. Senda nuestra más sincera felicitación.

Gran Cine Marina

Hoy, sábado, tendrá lugar la inauguración de este espacioso local, propiedad del conocido artista Sr. Caprani, instalado en la Pista Pi-guillém; además de cine habrá atracciones de canto, baile, gimnasia, perros amaestrados, etc., etc.

La parte musical está encabezada a la aplaudida orquesta «Sendras».

Le deseamos buena suerte.

Datos interesantes

Operaciones realizadas por la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» de esta Villa, desde su fundación hasta 30 de Septiembre.

	Junio 29 inauguración de la Caja	
Mes de Junio : Día 30 Primer dia de Operaciones.	Imposiciones, Ptas.	508
Mes de Julio	»	18352·50
» Agosto	»	18346·15
» Septiembre	»	6437·65
Total hasta el 30 Septiembre	»	43644·30
Total de libretas abiertas hasta 30 de Septiembre : 714.		

Ecos de la localidad

El domingo pasado, en el local de la Sociedad «Defensa Industrial y Comercial» de esta villa se celebró un banquete en conmemoración del primer aniversario de su constitución.

Pasaban de cien los comensales; reinó gran entusiasmo, hubo brindis, discursos y demás de estilo, ocupando la presidencia el alcalde Sr. Barangé, teniendo a su derecha al presidente D. Pedro Raich y a la izquierda al concejal disidente de la mayoría Sr. Tardá.

■ ■ ■

En la noche del próximo pasado jueves se fugó un preso de los reclusos en la cárcel de esta villa; habiendo utilizado para lograr su propósito una sábana de las que usaba para dormir.

Tribuna libre

Tenemos noticias que en algunos de los pueblos de la comarca, entre ellos Mollet, se están cometiendo abusos por parte de sus elementos caciques.

Por nuestra parte, a fin de que tales abusos no se repitan, desde hoy destinaremos la sección de «Tribuna libre» para los que tengan sus derechos atropellados y sean víctimas de las manganillas de los reaccionarios.

Advertiendo que nosotros seremos completamente independientes de lo que se publique en dicha sección.

sentimentals momentanies, ni en sistemàtiques censures a tot governant, sino que, contrariament, s'interessi amb constància per la pública governació, que estudi-hi i analisi el seu curs, que justifí desapasionadament els actes i la conducta dels homes públics i que presti el seu concurs per coadjuvar al bé i contribueixi a evitar el mal o enervar els seus efectes.

Ja directament, com mandatari del poble, ja indirectament, com un dels seus conciutadans que confereixen la representació a una persona determinada i l'acompanyen en la seva gestió, fiscalitzant-lo, ilustrant-lo o presentant-li la seva cooperació, tots, absoltament tots, poden i deuen fer governació, que es tant com fer política, opinió o democracia, això es, govern de tot el poble, autogovern o autonomia.

I aquesta intervenció de tot el poble serà més práctica quant més apropi estigui de l'organisme en que l'govern se concreta; serà intensísima en el municipi, ho serà en alt grau en els poders regionals, i ho serà, també, encara que no tant profundament, en el govern del'Estat general.

Una major proximitat del poder implica una efectivitat major de les facultats polítiques, com la major llibertat lògica d'una opinió està en rahó directa del millor coneixement que tinguem dels assumptes, per haver presentat d'aprop el seu origen, el

seu desdoblament i el seu terme i finalitat pràctica.

En aquest sentit el pés, que podríem dir-ne específic d'un vot pera unes eleccions generals es inferior al del mateix vot pera les corporacions regionals, i un i altre ho són respecte dels emitits pera l' nomenament de regidors. El coneixement dels problemes locals també ha d'ésser més facil que l' dels inherents a l'Estat, i els efectes d'aquests, amb tot i la notoria trascendència de la funció legislativa que monopolitzen, són menys perceptibles pràcticament que els dels problemes del municipi.

Per això l'influència individual, que es molt petita e indirecta en la governació general, es mes notable a mida que 's redueix el cercle de la governació, y la democracia es més efectiva quan més reduit es el camp jurisdiccional, per quin motiu una de les primeres orientacions que deu proposar-se qui intenti dirigir o ilustrar l'opinió pública es condur-la sovint cap a la meditació sobre la vida municipal i regional, però enllairant sempre la mirada pera no caure en baixes discussions personals; fit l'enteniment en les llissons de les ciències i de la experiència i ben arrelat el cos en la terra pròpria d'impracticables idealismes que no estiguin en la nostra ma implanitar o no tinguin adaptació possible acasa nostra.

I en l'alternativa dels quefers

Estos datos demuestran claramente que la constitución en esta villa de una «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» era necesaria e imprescindible.

Los lectores notarán que en el mes de septiembre en vez de aumentar han disminuido sus ingresos, pues hay que tener en cuenta que los gastos ocasionados por la fiesta mayor ha sido la causa de ello.

AVISO

Los señores que deseen suscribirse a este periódico tendrán la bondad de comunicarlo a la administración del mismo.

PUNTOS DE VENTA
CASA ESTAPÉ : Plaza del Ganado, 34.
CASA GREGORIO : Calle de Prim, 82.

Tip. Garrell : Granollers

Pequeñeces

Espectáculos

proprios exclusius i els d'interés general, preocupeu-se principalment dels primers, dels de casa, que podrien quedar abandonats si nosaltres no les vetllavem, mentre que les d'interés general sempre atreurrán l'atenció de gent ben preparada y disposta pera resoldre's.

Josep Coma

I Emancipació!

¡Granollers: mi pueblo patrio! Desde el norámico monte donde se halla el demolido convento de los frailes capuchinos, yo te saludo; y al contemplar tus altas y humeantes chimeneas, símbolo de trabajo, de paz y de progreso, me irrita y me avergüenza vivamente al pensar que en los edificios donde se hallan dichas chimeneas trabajan una infinidad de obreros, cuya mayoría, desgraciadamente, son hombres inconscientes que carecen de cultura y de ideales, hombres sin aspiraciones, que nada les conmueve y menos les interesa la unión de todos para que juntos formen la potente e inquebrantable masa que ha de luchar para su propia redención.

Quizá esos obreros desconocen que el hombre viene al mundo para vivir y gozar y no para ser explotado inicuamente y vivir como un cuadrúpedo en pago de un irrisorio jornal.

Quizá ignoran que en España hay las clases pasivas que cobran más de ochenta millones de pesetas al año, por el solo hecho de haber sido empleados del Estado, en cuyo ejercicio cobraban ya sueldos fabulosos. Es necesario los que no estás emancipados, que os asociéis y una vez organizados, a luchar honradamente, como nuestros compatriotas, los ferroviarios, hasta obtener el seguro obrero, el retiro para la vejez, la pensión para el ma-

nana, mejor dicho, la jubilación o cesantía con paga, o de lo contrario, cuando hayáis perdido todas vuestras fuerzas y energías, cuando los ojos se nublarán y no seréis buenos para nada; entonces, sin compasión, os echarán a la calle, os despedirán como a los perros, y si no tenéis el apoyo o protección de los hijos, o si durante vuestra juventud no habéis podido ahorrar alguna cosa, que es muy difícil, no tendréis otra solución que resignaros y morir en un rincón de un misero y húmedo Hospital, y todo, por vuestra culpa, por no haber cumplido con vuestro deber, por no haber hecho uso de vuestros derechos.

¡Obreros de Granollers, obreros de toda España! Aprended de vuestros compañeros de Inglaterra, de Alemania y demás naciones civilizadas: cread cajas de resistencia, cooperativas, economatos, sindicatos, fraternidades, escuelas, etc., etc. y si los imitáis, obtendréis victorias que os ayudarán a pasar más desgadadamente los días de vuestra existencia.

Yo desde estas alturas, grito con todas mis fuerzas pulmonares: ¡Viva la fraternidad humana! ¡Viva la federación social! Y el eco me repite allí muy lejos, con voz débil y confusa, pero entérgica: ¡Viva la fraternidad humana! ¡Viva la federación social!

• L. B.

Terrible sentència

Con toda la solemnidad que el acto requiere, el próximo sábado a las 4 de la madrugada Y en uno de los tétricos tosos de la «Torre de Pinós», tendrá lugar la ejecución de los sentenciados a la última pena por el Justiciero Tribunal del «Esbart Artístich» de esta población....

Lástima de Juventud, tant bons noys que

La reseña de dos mitins, pro República el uno, y en defensa de la institución monárquica el otro, me sugiere determinadas consideraciones y facilita pasta para emborronar unas cuartillas.

Decía uno de los primates del republicanismo, si no mienten las crónicas: «No dudéis, »compañeros, de la bondad y justicia de nuestra »causa; ellas han de llevarnos, forzosamente, »a la victoria y entonces veréis salir, a nuestra »hoy decrepita España, de la metamorfosis en »que se halla sumida, para inaugurar una era »de esplendor y grandeza.

»Imitemos a la vecina Francia, dirigid la mirada a los Estados Unidos de América....»

Esta última razón me convenció casi. El Norte de América ocupa preminentemente lugar en el mundo civilizado.... y es su forma de gobierno la republicana.

Y, atribuíase a cierto diputado:

«¿Que la Monarquía está reñida con la libertad y divorciada de cuanto signifique civilización y progreso?»

«Mil razones se me ocurren para patentizar la falsedad de semejante aserto; más, en vosotros está el convenceros:

»Comparad, en punto a libertad, la Francia liberal con la reaccionaria España y veréis que ésta a fuer de imitación, si queréis, traspasa los límites de la libertad tolerando un desmedido libertinaje. Creo es incuestionable.

»En cuanto al pretendido divorcio de nuestra causa con los progresos y civilización, quiero vos sirva de ejemplo la monarquía Inglesa,

»que....»

Nada, que también casi me convenció. La Gran Bretaña va a la vanguardia de las naciones adelantadas, y es la Monarquía su institución vigente.

Ello, ¿qué me demuestra? Que una y otra son compatibles con la libertad, adelanto civilización, en una palabra; con cuanto constituir puede la felicidad de un pueblo.

¡Y pensar que cuestión tan baladí, es la obsesión de buena parte de españoles!....

ACONTENCIMIENTO TEATRAL

Mañana, domingo, día 20 del actual, tendrá lugar en esta sociedad, y a cargo de la notable compañía «Ciudad Condal», que dirige el conocido profesor Jaime Serra, de la que forman parte el celebrado barítono Miguel de Cuenca, las eminentes típles Srtas. María Morató y Josefina del Campo, la inteligente característica, Sra. Mercedes Mariné y los aplaudidos actores Pepe Iturmendi y Pepe Batalla, el importante estreno de la opereta en dos actos, de palpitante actualidad «La Generala» y el de la chistosísima zarzuela en un acto, titulada «El Príncipe Casto».

Felicitamos a la Junta de dicha Sociedad por el acierto y buen gusto que ha demostrado siempre en escoger obras teatrales, prometiénd

toda la reseña de dos mitins, pro República el uno, y en defensa de la institución monárquica el otro, me sugiere determinadas consideraciones y facilita pasta para emborronar unas cuartillas.

Como quiera que periodísticamente aún no existíamos en el día del estreno de la zarzuela catalana «Lo cant del pirata», he aquí que tenemos que hacer la crítica de la misma en este primer número.

La música, obra del novel maestro Sr. Morató, gustó bastante al público que llenaba aquel local, recibiendo el Sr. Morató muchos aplausos y pruebas de simpatía.

La letra, obra del Sr. Serra y Dachs, no es ninguna cosa del otro mundo, pero tampoco es tan mala como han querido suponer algunos intelectuales críticos que por pasión o por odio, tal vez, han querido desacreditar dando con ello una prueba de poco compañerismo y ser poco patrióticos, ya que vecinos nuestros son los señores Morató y Serra.

Los actores no estuvieron a la altura de otras veces, pues tratándose de un estreno, era su deber de estudiar más bien sus respectivos papeles, pero tratándose de aficionados y de amigos nuestros, todo queda dispensado.

A pesar de que no se recaudó lo bastante para satisfacer los gastos de tal estreno, la Junta del Casino entregó cien pesetas al Hospital, a cuyo beneficio se había celebrado la función.

* * *

Carlos Caro.